

Especialización en
**Relaciones Internacionales
y Política Exterior**



Aspectos **generales**

La Especialización en Relaciones Internacionales y Política Exterior de América Latina surge ante la necesidad de satisfacer la creciente demanda de profesionales que desean fortalecer sus conocimientos y análisis en temas internacionales relacionados con política exterior. Este programa cuenta con un enfoque de la disciplina de relaciones internacionales en donde se pueden conjugar temas actuales de la agenda internacional con las distintas políticas exteriores de los países latinoamericanos, además de ofrecer una opción más aplicada, crítica y adaptada a las necesidades profesionales de quienes practican o desean insertarse en esta disciplina.

El propósito de esta oferta es la de brindar un currículo con mayor especialización en el área de las relaciones internacionales, en un entorno donde la interdependencia y el multilateralismo son cada vez más evidentes.

Objetivo general

Formar habilidades y competencias profesionales para comprender la dinámica de los procesos políticos internacionales y la política exterior latinoamericana en el contexto de un mundo globalizado y en transformación, así como la forma en que afecta esto en la construcción y definición de las agendas de los gobiernos, los Estados y la sociedad.

Específicos:

- Formar profesionales con capacidades analíticas y de aplicación, para la resolución de problemáticas contemporáneas de las sociedades latinoamericanas.

- Familiarizar a las y los estudiantes con el manejo de las principales perspectivas contemporáneas de las relaciones internacionales.
- Crear capacidades para el análisis y la identificación de actores, intereses y dinámicas de los procesos políticos con el propósito de aplicarlos en la toma de decisiones.
- Formar profesionales con capacidad de liderazgo en materia de relaciones internacionales y política exterior.

Perfil de la **persona estudiante**

Este programa de posgrado de FLACSO busca capacitar a sus estudiantes en el manejo de teorías y enfoques que apoyen una comprensión y gestión adecuada de las relaciones internacionales y la política exterior, y está dirigido a diplomáticos costarricenses y extranjeros, a la comunidad estudiantil que desea incursionar en el mundo de las relaciones internacionales, y a personas que trabajan en organizaciones internacionales, en el sector público o privado que deseen obtener una actualización profesional.

Requisitos de ingreso

En el momento de ingresar la persona postulante necesita:

- Título de bachiller o certificado de grado universitario equivalente, conferido por una institución de educación superior debidamente acreditada.

- Un promedio de calificaciones, en sus estudios universitarios previos, equivalente a por lo menos el 70% de la nota máxima de la escala usada.
- Disponer de al menos tres horas diarias de dedicación al programa docente.
- Tener una capacidad probada de lectura y comprensión en inglés.
- Manejo básico de tecnologías de la información.
- Seguro médico estudiantil.

Para la aprobación de las postulaciones se toma en cuenta el perfil idóneo y la capacidad analítica que demuestren las y los estudiantes.

Proceso de **ingreso**

Para incorporarse las y los interesados deben adquirir una Solicitud de Admisión en la Sede de FLACSO Costa Rica y presentar toda la documentación solicitada. La solicitud se adquiere en las oficinas de la Sede Académica de FLACSO Costa Rica. También se puede aplicar digitalmente, completando el siguiente formulario: <https://forms.gle/6DbOrP51tmZcdLya9>

El 19 de julio del 2024 concluye el periodo de recepción de solicitudes para admisión. Las clases iniciarán el 29 de julio del 2024.

Requisitos de **permanencia**

La persona estudiante debe responder a la exigencia académica de las asignaturas dictadas. Se utiliza un sistema de calificaciones con base en una escala de 0 a

10 con un puntaje mínimo de aprobación de 7 (70%). Además, el estudiante debe informarse y respetar el contenido del Reglamento General Interno de Posgrados de FLACSO.

Perfil de **salida**

Al concluir el programa, las y los estudiantes estarán en la capacidad de asesorar a líderes políticos, instituciones públicas o privadas y organizaciones internacionales en materia de política exterior a partir de un análisis sociopolítico riguroso, crítico y orientado a la práctica.

Título o grado académico

El título que se otorga es: **Especialista en Relaciones Internacionales y Política Exterior de América Latina.**

Requisitos de **graduación**

- Tener un título de grado universitario válido.
- Haber aprobado todos los cursos.
- Haber elaborado y aprobado un proyecto de graduación o tesina.
- Estar al día en las obligaciones económicas.

Modalidad de estudio

Este programa es de **modalidad virtual** y se imparte a través de las distintas plataformas con las que cuenta FLACSO Costa Rica. Nuestra principal plataforma

es Academia Virtual (NEO LMS), a la cual se puede acceder en el siguiente enlace:

Instructivos de uso en:

- Móviles: https://youtu.be/WWzDJrT0_qI
- Computadoras: <https://youtu.be/qkD9buKBc6w>

Para las clases sincrónicas se utilizará la plataforma virtual Zoom. El requerimiento de conectividad para que cada estudiante tenga estabilidad en la conexión de las sesiones sincrónicas es contar con un ancho de banda de 600 kbps (bajada) para video de alta calidad y 1.2 Mbps (bajada) para video HD, Esto basado en las recomendaciones de la plataforma Zoom para seminarios y reuniones grupales y con el fin de garantizar la estabilidad de las dichas sesiones.

Para navegar por la plataforma NEO LMS y acceder a los materiales deben contar con un internet con 10 Mbps de subida y una velocidad de descarga no menor a 50 Mbps.

[Ir a NEO LMS](#)

[Ir a ZOOM](#)

Cursos y créditos

Para obtener el título de Especialista en Comunicación Política, los/las estudiantes deben completar un total de 36 créditos, divididos de la siguiente manera:

- 28 créditos en aula y trabajo complementario
- 8 créditos por trabajo de proyecto de graduación.

Duración y dedicación

Cuatro bloques, 4 horas semanales de clases.

Estructura curricular

Los 36 créditos en aula se distribuyen en un total de 9 cursos. El último es un taller metodológico para la elaboración de la tesina o proyecto de graduación.

Bloque	Curso	Créditos
I	Teoría de las relaciones internacionales	4
	Economía política internacional	4
II	Política exterior de América Latina	4
	Organización internacional en América Latina	4
III	Perspectivas feministas y de género de las relaciones internacionales	4
	Negociación internacional en América Latina	4
IV	Taller metodológico, elaboración y presentación del proyecto de graduación	8

Contenido curricular

Teoría de las relaciones internacionales

Este curso permite a las y los estudiantes tener una visión panorámica de la Teoría de Relaciones Internacionales y un dominio general de sus principales conceptos. Los objetivos del curso son: (1) definir la especificidad de esa disciplina y su objeto de estudio, el orden internacional; (2) identificar sus principales elementos para el análisis la política internacional; (3) presentar los debates teóricos clásicos y contemporáneos que han marcado las diferentes líneas de pensamiento en la disciplina; y, (4) discutir los principales temas de su agenda contemporánea.

Economía política internacional

Se analizan las transformaciones recientes de la Economía Política Mundial, la forma de adaptación a estos cambios, los ajustes estructurales y las distintas políticas económicas, así como los impactos políticos y sociales de estas políticas. Se examina la teoría y práctica de las distintas corrientes ideológicas que se plantean las reformas de Estado y de la economía en América Latina. En el curso se especifica el impacto de los cambios recientes en el entorno financiero internacional en América Latina y su localización como región en el escenario productivo y de división internacional del trabajo.

Política exterior de América Latina

El objetivo de este curso es analizar las políticas exteriores de América Latina. El contexto en que se formulan, los acercamientos teóricos a la comprensión del mundo contemporáneo y los antecedentes que forman las percepciones y los valores que las guían. En el curso también se discute la forma en cómo se ha desplegado la

política exterior latinoamericana en las últimas décadas. Así como el análisis de cuatro casos de política exterior latinoamericana: Costa Rica, México, Brasil y Colombia.

Organización internacional en América Latina

En este curso se trabaja sobre los debates alrededor de teorías sistémicas de la organización internacional para demarcar el objeto de estudio. Se estudia la teoría de regímenes y de la estabilidad hegemónica, así como casos que identifiquen los espacios intergubernamentales y de la sociedad civil a nivel internacional, así como la Economía Política Internacional (IPE) como ámbito de acceso a las ideas de globalización. Se hace especial énfasis en la descripción de los roles políticos de la ONU, la OEA y la Comunidad Andina de Naciones.

Perspectivas feministas y de género de las relaciones internacionales

Este curso propone salvar la vacancia existente en la formación en estudios de Relaciones Internacionales bajo las perspectivas feministas y de géneros. Por ello, proponemos abordar el curso con una introducción a los conceptos centrales para los feminismos y un sintético repaso por los enfoques teóricos tradicionales dentro de las Relaciones Internacionales, para luego sumergirnos en las diferentes perspectivas feministas en Relaciones Internacionales, tanto en el plano epistemológico, ontológico como metodológico. Estas perspectivas nos permitirán analizar algunos fenómenos como conflictos bélicos, migraciones, movimientos sociales, participación política y política exterior a través del estudio de casos.

Sociología de la globalización

En este curso se estudia la discusión sobre la globalización a partir de distintos enfoques teóricos de la sociología abordando las principales tendencias interpretativas y analíticas contemporáneas para acercarse a este fenómeno y a partir de ahí analiza la forma en que se ven afectadas las relaciones internacionales contemporáneas. Se identifican actores contemporáneos, dinámicas transnacionales relevantes para América Latina y se enfatizan temas relevantes a migración, producción transnacional, etc..

Negociación internacional en América Latina

El objetivo de este curso es el estudio del marco conceptual y práctico de las negociaciones internacionales. A partir de la metodología del análisis de casos, se revisan las principales estrategias y prácticas utilizadas en los procesos de negociación internacional. El estudiante debe aprender a identificar el problema objeto de la negociación, los actores, la estrategia, las metas y valores culturales inmersos en cada proceso.

Taller metodológico y elaboración de tesina

Este curso introduce y acompañan al o a la estudiante en la elaboración de su tesina. Su objetivo es el trabajo metodológico tendiente a la formulación del proyecto, el desarrollo de la investigación, así como a la redacción de la tesina. En este taller las y los participantes aprenden a formular y desarrollar su problema de investigación vinculado al tema de las relaciones internacionales y la política exterior en América Latina, reflexionando además sobre la importancia de la investigación y la ciencia para la toma de decisiones en la política exterior de los países latinoamericanos.

Cuerpo docente

Los cursos serán impartidos por profesores residentes en Costa Rica, así como por otros profesores nacionales e internacionales de reconocido prestigio y excelente trayectoria académica y profesional.

Relaciones interinstitucionales

La Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales – Sede Académica Costa Rica – forma parte del sistema internacional de educación especializada en ciencias sociales de FLACSO que tiene sedes, programas y proyectos académicos en Argentina, Brasil, Chile, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Panamá, Paraguay, República Dominicana y Uruguay.

Infraestructura física

La Sede Académica de FLACSO Costa Rica se encuentra localizada en Curridabat, San José. 200 metros sur y 50 este de McDonald's Plaza del Sol.

Presupuesto y formas de pago

El costo total de la especialización es de 3.500 USD (tres mil quinientos dólares americanos). Los estudiantes pagarán al inicio una inversión de matrícula correspondiente al 30% (1.000 USD) del costo total, así como un costo por trimestre de

625 USD. Los pagos se realizan en la Tesorería de FLACSO Costa Rica, o por medio de pago en línea con tarjeta de crédito/débito o bien a través de las siguientes cuentas bancarias:

FACULTAD LATINOAMERICANA DE CIENCIAS SOCIALES (FLACSO)

Céd. Jurídica: 3-007-056353

Banco Nacional de Costa Rica

Colones

IBAN: CR12015100010011544831

Dólares

IBAN: CR75015100010026044809

Datos para transferencia internacional

Código SWIFT: BNCRCRSJ

Código UID: 019462

Código IBAN:

CR75015100010026044809

Dirección del banco: avenidas 1 y 3,
calles 2 y 4.

Apartado postal del banco: 10015-
1000 San José.

Ciudad – País: San José, Costa Rica.

SINPE Móvil: 8909 2404

Inscribirme



FLACSO
COSTA RICA

Contacto para matrícula

Amalia Amador Fournier. Investigadora.
aamador@flacso.ac.cr
+506 2224 8059

Vanessa Quirós Moya. Administración.
oficinaadministracion@flacso.ac.cr
+506 2224 8059

Buscanos en redes

flacsocr

